

Rencontre de proximité sur le marché Raspail

6 septembre 2024

Concertation continue relative au programme PariSanté Campus

Dans le cadre de la concertation continue, une rencontre de proximité a été organisée sur le marché Raspail, en présence de la garante de la concertation continue et des représentants du porteur de projet, afin d'aller à la rencontre du public. Il s'agissait d'informer sur le projet et d'encourager la participation, grâce à une démarche proactive. Un dépliant d'information sur le projet et la concertation préalable a été distribué. Les personnes rencontrées ont également eu la possibilité de répondre à un micro-trottoir filmé ou de participer via un « mur de gommettes ».

Déroulement

- Date : vendredi 6 septembre 2024 de 9h à 13h
- Lieu : marché Raspail (Paris VIe)
- 62 participants
- 85 dépliant distribués



Présents :

Commission nationale du débat public (CNDP) :

- Nathalie Durand, garante de la concertation continue

Représentants :

Ministère chargé de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, porteur du projet :

- Dimitra Gaki, Directrice du projet immobilier PariSanté Campus
- Judith Szpitalnik, Cheffe de projet

PariSanté Campus :

- Professeur Antoine Tesnière, Directeur du GIS PariSanté Campus
- Marie-Charlotte Raudin, Directrice juridique & immobilier PariSanté Campus

Etablissement Public d'Aménagement Universitaire de la Région Île-de-France (EPAURIF) :

- Jean Da Col, Directeur de projet
- Cindy Vaz, Responsable d'opérations

L'organisation d'un **micro-trottoir** a permis d'échanger avec les participants et a recueilli 2 interviews du public.

Retrouvez la vidéo ici (<https://replay.dropbox.com/share/61kyjJAKFpHsUrM8>)

Le **mur de gommettes** permettait de solliciter les participants pour connaître la manière dont ils souhaitent bénéficier du projet. Les participants ont préféré davantage « découvrir les avancées scientifiques du numérique en santé » et ensuite ils ont indiqué souhaiter « comprendre la transformation des pratiques médicales ».

Contenu des échanges

Les personnes rencontrées viennent d'horizons divers : riverains et non riverains, retraités, étudiants dans le domaine de la santé, membres d'une start-up dans le domaine du numérique en santé, élus du 6^e arrondissement, membres d'associations en lien avec la santé, professeurs dans le secondaire, etc.

La démarche de concertation continue ainsi que les orientations du projet ont été expliquées aux passants intéressés par le devenir du site du Val-de-Grâce, ainsi qu'à de nombreux participants sensibles aux enjeux du numérique en santé, suscitant des contributions, des questions et des échanges. Cette rencontre de proximité a également permis d'échanger avec des personnes d'ores et déjà informées du projet et engagées dans le suivi de la concertation.

Les échanges sont retranscrits ci-dessous par thématique.

Toutes les informations sur le projet sont à retrouver sur :

- Le site internet de la concertation : www.concertation-parisantecampus.fr
- Le site internet du programme scientifique : www.parisantecampus.fr

Le site du Val-de-Grâce

- De nombreux riverains expriment leur attachement au site historique du Val-de-Grâce. Le projet de réhabilitation de l'Hôpital d'instruction des armées du Val-de-Grâce du site a été bien accueillie et beaucoup y voient une manière de préserver le patrimoine du site, tout en lui donnant une nouvelle vie.
- Des participants interrogent le choix de localisation du futur site à Paris et l'un d'eux questionne le fait que le projet ne soit pas implanté à Paris-Saclay.
 - « *Je me souviens du Val-de-Grâce comme un site d'excellence en matière de santé.* »
 - « *Le Val-de-Grâce fait partie de notre quotidien, nous passons très régulièrement à proximité* »
 - « *Pourquoi ne pas établir ce nouveau pôle de recherche au sein d'autres structures déjà existantes en Ile-de-France ?* »

Le porteur de projet a indiqué que le site du Val-de-Grâce, à fort enjeux patrimonial en lien avec la santé, est l'emplacement idéal pour accueillir Paris Santé Campus. L'objectif est de conserver cet héritage tout en le transformant en un centre de recherche et d'innovation en santé numérique.

La localisation du projet à Paris, plutôt qu'à Paris-Saclay s'explique par l'importance de sa proximité d avec un écosystème d'acteurs académiques, scientifiques et hospitaliers. Le projet

constitue une opportunité de fédérer les acteurs du secteur de la santé numérique afin de développer les synergies.

Le projet immobilier

- Les échanges ont également porté sur l'avenir du site et la localisation du futur hub en santé numérique. « *Que va devenir l'ancien hôpital ?* »
- « *Ou sera implanté exactement ce nouveau hub en santé numérique ? à la place même du de l'ancien hôpital ? à proximité ?* »

Le porteur de projet a indiqué que le bâtiment existant sera conservé et réhabilité, tout en préservant son aspect extérieur. L'objectif est de créer un espace contemporain, dans le respect de l'intégrité historique du site. Des extensions seront intégrées de manière harmonieuse au contexte patrimonial. Il a également précisé que le futur projet sera implanté uniquement sur la partie Est de la parcelle, où se situe l'ancien hôpital, construit dans les années 1970. La partie Ouest restera affectée au Ministère des Armées, avec l'école du service de santé des Armées et l'abbaye du Val-de-Grâce. La zone dite du jardin haut sera aménagée et ouverte au public par la Ville de Paris d'ici 2026.

Le programme scientifique

- Les passants ont manifesté de l'intérêt pour les avancées scientifiques et le rôle que le numérique jouera dans la transformation des pratiques médicales. Certains ont également exprimé une méconnaissance des notions liées au numérique en santé. Des étudiants en santé ont salué la création d'un pôle novateur en santé au cœur de Paris.
Le porteur du projet a rappelé qu'une phase de concertation préalable a déjà eu lieu, et que le projet est maintenant en phase de concertation continue. Un comité de suivi a été constitué, et un site internet régulièrement mis à jour informe le public des avancées. Les rencontres de proximité permettent d'apporter et de recueillir les avis tout au long de l'élaboration du projet. L'équipe projet a également informé les passants intéressés qu'une visite de PariSanté Campus, dans le XV^{ème} est organisée le 24 septembre 2024 afin de mieux comprendre les enjeux du projet.
- Certains participants questionnent l'intégration de la recherche dans les pratiques médicales. Ils expriment un intérêt pour les nouvelles technologies, telles que l'intelligence artificielle, et leur impact sur le diagnostic et le traitement des maladies.
 - « *C'est réjouissant de savoir que la France s'investit dans ce domaine.* »
 - « *L'intelligence artificielle va-t-elle nous aider dans un meilleur traitement des maladies à l'avenir ?* »
 - « *C'est important de mettre du financement pour les chercheurs dans la modernisation du site du Val-de-Grâce.* »
 - « *Nous nous devons de répondre à une médecine qui évolue* »
 - « *Cela permettra d'offrir une nouvelle offre de personnels en santé compétents en lien avec la transformation des pratiques médicales* »

Le porteur du projet a expliqué que le programme scientifique de PariSanté Campus se concentre sur la recherche en santé numérique, en favorisant l'innovation, la formation et la collaboration entre différents acteurs afin de développer de nouvelles solutions médicales.

Le porteur du projet a présenté le projet PariSanté Campus, un futur centre de recherche et d'innovation en santé numérique, prévu pour s'établir d'ici 2030 sur le site de l'ancien Hôpital d'Instructions des Armées du Val-de-Grâce. Ce projet s'inscrit dans la continuité de la tradition d'excellence en santé de ce quartier hospitalier et universitaire historique. L'ambition de PariSanté Campus est de créer une filière de santé numérique de renommée mondiale, en rassemblant sur un seul site la communauté scientifique, afin d'établir des partenariats à l'échelle régionale, nationale et internationale. Le site réaménagé accueillera des chercheurs, enseignants, étudiants, entrepreneurs, dans l'objectif de créer un écosystème dédié à la santé numérique pour favoriser les synergies et faire avancer la filière du numérique en santé. Il sera également un lieu d'accueil pour les médecins-chercheurs impliqués dans le programme. Il est important de noter que ce campus n'aura pas d'activités de soins, son objectif étant de développer des solutions médicales innovantes qui seront ensuite mises à disposition des hôpitaux et des patients.

Complément de réponse post-rencontre :

Les enjeux de santé publique auquel répond le programme scientifique de PariSanté Campus sont multiples. PariSanté Campus poursuit ainsi 4 objectifs :

- Améliorer les parcours de soins grâce au numérique
- Accélérer le développement de la prévention par le numérique
- Accélérer l'émergence et l'usage d'innovations numériques en santé
- Développer un numérique éthique au service de la société.

Les potentialités du numérique en santé pourraient changer le rapport et l'accès à la santé. Par exemple, l'Institut de Physique pour la Médecine qui regroupe des physiciens afin de développer de nouvelles méthodes et dispositifs en santé, sera une des entités présentes sur le campus. Différentes innovations du numérique en santé sont réalisées dans leur laboratoire : traitement non invasif des valves cardiaques par ondes ultrasonores, traitement de la dépression résistante par neuromodulation ultrasonore « portable brain connectomics at bedside » et super résolution ultrasonore.

L'information et la concertation

- De nombreux participants font part de leur satisfaction d'être informés sur le projet, notamment grâce à la rencontre de proximité. Certains souhaitent que ce travail d'information soit renforcé tant sur l'avancement du projet que sur le thème du numérique en santé de manière plus générale.

Le porteur du projet indique que les rencontres de proximité seront renouvelées dans différents lieux afin de sensibiliser d'autres riverains, en parallèle de l'avancement du projet et du commencement des travaux.

- Plusieurs riverains ont demandé des précisions sur le calendrier du projet, notamment sur l'état d'avancement des travaux et les prochaines étapes.

L'équipe projet a fourni des informations sur le calendrier actuel et les différentes phases de mise en œuvre. Les travaux débuteront en 2027, avec une mise en service du site prévue pour 2030.

- Des étudiants en santé ont évoqué la possibilité d'organiser des « speed meetings » pour mieux faire connaître le projet.
Le porteur du projet prend note de cette idée.

La gouvernance du projet

- Des échanges ont également eu lieu sur la gouvernance du projet et la manière dont il s'inscrit dans la stratégie nationale pour le développement de la santé numérique. Les participants ont souligné l'importance d'une gouvernance transparente pour assurer la réussite du projet et l'adhésion des différentes parties prenantes.

➤ « *La transparence dans la gouvernance est un facteur clé pour la réussite du projet.* »

Le porteur du projet a souligné que la gouvernance du projet repose sur des principes de transparence et d'inclusivité, afin de garantir l'adhésion de toutes les parties prenantes. Le projet s'aligne avec la stratégie nationale de développement de la santé numérique, en prenant en compte les recommandations et attentes exprimées lors des diverses consultations déjà réalisées (phase précédente de concertation préalable, réunions publiques, ateliers collaboratifs etc.). L'équipe projet a invité l'ensemble des riverains rencontrés à consulter le site de la concertation du projet pour accéder en toute transparence à l'ensemble des informations disponibles en l'état ainsi qu'à déposer une contribution si des questions subsistent : <https://www.concertation-parisantecampus.fr>